
El gobierno del Presidente Ja-
vier Milei y la comunidad judía
argentina celebraron ayer el fa-
llo de la principal cámara penal
del país que señala a Irán como
ideólogo del atentado contra un
centro de la comunidad judía en
Buenos Aires en 1994 y a la mili-
cia Hezbolá como autora mate-
rial. 

Una sala de la Cámara de Ca-
sación Penal concluyó que el
atentado a la sede de la Asocia-
ción Mutual Israelita Argentina
(AMIA) que le costó la vida a 85
personas fue organizado y fi-
nanciado por las autoridades del
Estado Islámico de Irán en repre-
salia por la decisión del país sud-
americano de romper un conve-
nio de cooperación nuclear en
una resolución difundida la vís-
pera. 

La oficina del Presidente elo-
gió el fallo y dijo que puso fin a
décadas de postergación y encu-
brimiento. Además, señaló que
puso “de manifiesto los reitera-

dos intentos del kirchnerismo
por encubrir la responsabilidad
de Irán y postergar este fallo his-
tórico”, en alusión a las presi-
dencias de Néstor Kirchner y su
esposa Crist ina Fernández
(2003-2015) y al gobierno de Al-
berto Fernández en el cual la ex-
mandataria ejerció la vicepresi-
dencia (2019-2023). 

En el mensaje difundido en re-
des sociales, el gobierno de Milei
(cuya política exterior prioriza
los vínculos con Estados Unidos
e Israel) apuntó en particular
contra la administración de Fer-
nández de Kirchner por la firma
en 2013 del llamado “Memorán-
dum de Entendimiento” con
Irán con el alegado argumento
de impulsar la investigación
que, según sostuvo, garantizó
“la impunidad terrorista”. 

Por otro lado, el gobierno de
Argentina “trabaja a toda veloci-
dad” para preparar un “juicio en
ausencia” por el atentado, ase-
guró la ministra de Seguridad,
Patricia Bullrich. “Es el momen-
to de que aquellas personas sean

juzgadas por la justicia argenti-
na”, afirmó la ministra en una
conferencia de prensa.

Juicios y condenas

En tanto, la AMIA recibió de
“forma favorable” el fallo, apuntó
que el mismo reitera lo que la jus-
ticia argentina viene sosteniendo
a través de numerosos dictáme-
nes desde hace décadas y reclamó
que los responsables sean juzga-
dos y cumplan sus condenas.

Pero al mismo tiempo la insti-
tución judía reclamó que los res-
ponsables intelectuales y mate-
riales del atentado “sean juzga-
dos y cumplan sus condenas por
el atroz crimen de lesa humani-
dad que cometieron”. 

Asimismo, afirmó que “resulta
inaceptable que la legislación lo-
cal continúe siendo la misma que
en el momento en que se comen-
zó a investigar el ataque” y ex-
hortó a las autoridades a desarro-
llar un marco legal que permita
mejorar las condiciones de inves-
tigación, inteligencia, preven-

ción y castigo frente a la amenaza
de organizaciones terroristas.

La Cámara declaró el atentado
como un “crimen de lesa huma-
nidad” y, por lo tanto, impres-
criptible, en un caso en que des-
pués de tres décadas ningún au-
tor material o intelectual ha sido
juzgado o condenado. 

Uno de los jueces dijo que ade-
más que son necesarias reformas
en la legislación para poder reali-
zar un “juicio en ausencia” a los
acusados por la justicia argentina.

La resolución judicial identifi-

ca como responsables a los más
altos cargos del gobierno iraní
de entonces, entre ellos, al presi-
dente, a varios ministros y a
mandos de la fuerza pública. 

“Es un fallo histórico, único en
Argentina. No solo se lo debían a
Argentina, sino también a las
víctimas, destacó por su lado el
presidente de la Delegación de
Asociaciones Israelitas Argenti-
nas (DAIA), Jorge Knoblovits. 

“Abre la posibilidad de una
demanda en la Corte Penal In-
ternacional porque se estableció

que el Estado de Irán es terroris-
ta”, afirmó el dirigente judío. 

Knoblovits remarcó que el dicta-
men también “es oportuno política-
mente, históricamente justo en un
momento que se cumplen 30 años
del atentado y a seis meses de la ma-
sacre de Hamas contra Israel”.

La acusación contra Irán no es
nueva y es la hipótesis que ha
prevalecido en las investigacio-
nes de múltiples fiscales y jueces
a cargo de las pesquisas en las úl-
timas tres décadas. Teherán
siempre ha negado los cargos. 

Golpe contra la mutual judía en 1994:

Justicia argentina culpa
a Teherán y a Hezbolá 
por atentado a la AMIA
La administración del Presidente Milei apuntó contra el kirchnerismo
por intentar “encubrir la responsabilidad” del gobierno iraní.
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EL ATENTADO cometido el 18 de julio de 1994 dejó más de 300 heridos. Dos años antes, otro atentado destruyó el
edificio de la embajada de Israel en Buenos Aires, con 22 muertos y 242 heridos. 
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GARZOTTI fue el jefe negociador de la UE para el Acuerdo Marco Avanzado
con Chile.

BRUSELAS | El
representante destacó
la importancia
estratégica del
renovado pacto entre
las dos partes, y
enfatizó la necesidad
de continuar la
integración europea
en América Latina.

Tras varios años de nego-
ciaciones que conclu-
yeron con la firma en-
tre la Unión Europea

(UE) y Chile en diciembre del año
pasado del Acuerdo Marco
Avanzado (AMA), el pacto está
actualmente en una cuenta re-
gresiva a la espera de los procedi-
mientos finales para su entrada
en vigor de forma plena, un as-
pecto que genera altas expectati-
vas tanto en Chile como en el blo-
que comunitario por los benefi-
cios que significará y los elemen-
tos que incluye, algunos de
particular interés para la UE.

Así lo asegura Paolo Garzotti,
responsable de la Unidad para
América Latina de la Dirección
de Comercio de la UE, y jefe ne-
gociador del bloque en las nego-
ciaciones para la modernización
del acuerdo con Chile, quien en
entrevista con “El Mercurio” en
Bruselas enfatizó la importancia
estratégica que tiene para la UE el
nuevo pacto, además de señalar
otras áreas importantes para el
grupo de los 27 en la región, co-
mo el acuerdo con Mercosur.

—El AMA, con todos los ámbitos
que incluye, incluso algunos iné-
ditos como el capítulo de género
y comercio, demuestra ser un
acuerdo muy ambicioso para
ambas partes. ¿Qué señal nos en-
trega esto sobre la importancia
que Bruselas da a su relación con
Chile, sobre todo mirando al fu-
turo? 

“Chile históricamente ha sido
un país súper importante para la
UE. Fue el segundo país de Amé-
rica Latina con el cual firmamos
un acuerdo de asociación, y es un
socio con una política estable, de
apertura a los mercados interna-
cionales. Es por eso que cuando
se empezó esta idea de moderni-
zar los acuerdos que tenemos en
la región, Chile claramente fue el
primero de la lista, junto con Mé-
xico.

Es un acuerdo muy moderno,
y los jefes políticos en los Estados
miembros lo consideran como un
paradigma como acuerdo comer-
cial. Ante todo, es un acuerdo
que no incluye solamente comer-
cio, coopera-
ción política,
también todo
un capítulo so-
bre inversión y
la protección de
la inversión.

Más que solo un mejor acceso
al mercado para ambas partes,
elementos como el capítulo de
género son una novedad abso-
luta. Particularmente lo impor-
tante de este capítulo es que es-

tablece todo un sistema de coo-
peración para ver cuál es el im-
pacto del comercio sobre el
género. Esto nos da la posibili-
dad de estudiar esto, tener da-

tos, lo cual es
m u y i m p o r -
tante”.

—En términos
de los benefi-

cios del acuerdo, en Chile hay
una gran expectativa por lo que
nos puede dar esta moderniza-
ción. En el caso de la UE, ¿qué as-
pectos son los que generan ma-
yor expectativa?

“Ante todo, una importancia

estratégica de poner estos nue-
vos capítulos como un elemento
de la política comercial de la UE.
Tenemos un capítulo muy desa-
rrollado en el tema del desarrollo
sostenible, que es indivisible pa-
ra la política comercial europea
de los últimos años, y que es el
más moderno que tenemos. 

El otro capítulo donde tene-
mos interés es el que habla de
energía y materias primas, y ahí
debemos poner juntos de un la-
do la importancia para Chile de
desarrollar una industria local
de transformación de las mate-
rias primas, y nuestro objetivo
de crear un sistema de disposi-

ciones de reglas que elimina la
posibilidad de discriminar con-
tra la UE en el comercio de mate-
rias primas. Además la parte de
energía también es muy impor-
tante, porque Chile tiene un po-
tencial enorme en la producción
de energía verde”.

—Aun así, antes de que el AMA
entre totalmente en vigor se apli-
carán disposiciones provisiona-
les, hasta que los Estados miem-
bros de la UE ratifiquen cada uno
el acuerdo. ¿Cuánto se prevé que
tendrá que pasar para que se em-
piecen a ver la mayor parte de es-
tos beneficios?

“Casi todo el acuerdo va a ser
aplicado provisionalmente, aun-
que no sea ratificado por todas
las partes de momento.

El elemento que va a quedarse
fuera hasta la ratificación del
acuerdo en los Estados miembros
de la UE va a ser la protección de
las inversiones, porque eso es
competencia de los Estados
miembros. Por lo cual, casi todos
los beneficios del acuerdo, marco
también, no solamente provisio-
nal, van a empezar desde que el
acuerdo se aplique, que va a ser
tres meses después de que Chile
lo ratifique, lo cual esperamos
que sea cuanto antes”.

—La negociación y firma de este
acuerdo pasó por tres gobiernos,
de Michelle Bachelet, Sebastián
Piñera y el actual de Gabriel Bo-
ric, con bastantes avances en sus
etapas. ¿Qué diferencia marcó a
este proceso en
comparación a
otros procesos
de acuerdos en
la región como
ha sido el de la
UE con el Mer-
cosur, que lleva
más de 20 años
negociándose?

“Problemas hubo con Chile
también desde que se empezó a
negociar en 2017, y todas las ne-
gociaciones son complicadas. Pe-
ro yo creo que las diferencias acá
fueron tres.

Primero, que negociamos sola-
mente con un país, con Chile. Y
con Mercosur tienes que ver el
alineamiento de las estrellas en
diferentes momentos. Si tienes a
Uruguay siempre más o menos a
favor, los otros tres países (Ar-
gentina, Brasil y Paraguay) ten-
drán una postura según la políti-
ca de gobierno. 

La segunda dificultad, que es
enorme para nosotros y está co-
nectada a la tercera, es que en
Mercosur están los países más
competitivos del mundo en la
producción de productos agríco-
las, mucho más que en cualquier
otro país, y en especial en pro-
ductos agrícolas que pueden
competir con productos sensi-
bles de la UE.

Esto, conectado además con
una percepción que se manifestó
sobre todo en el período de (el
expresidente brasileño Jair) Bol-
sonaro acerca de que hacer cre-
cer el comercio con Brasil podría
tener un impacto negativo en la
deforestación, lo que hizo que
algunos países de la UE, espe-
cialmente Francia y Austria, to-
maran una posición casi de prin-
cipio contra cualquier acuerdo
con Mercosur.

Con Chile no tenemos nada de
este nivel, y además en materia

de política medioambiental esta-
mos perfectamente alineados”.

—De todas formas, cuando se
firmó el acuerdo marco con Chi-
le, en la UE habían voces que ha-
blaban de aprovechar el impul-
so para cerrar el acuerdo con
Mercosur. ¿Ve usted que existe
tal impulso?

“Hay un impulso general sobre
que es importante ir adelante en
nuestra integración con América
Latina. Estamos intentando mo-
dernizar también nuestro acuer-
do con México, y con Mercosur el
impulso político vino a fines de
2022, cuando la presidenta (de la
Comisión Europea, Ursula Von
der Leyen), después de su discur-
so del estado de la Unión, señaló
que es importante progresar en
este tema, algo que también dijo
claramente en Davos. Posterior-
mente, frente al Parlamento Euro-

peo, dijo que te-
nemos una ven-
tana de oportu-
n i d a d ú n i c a
para el acuerdo,
luego viajó a
países del Mer-
cosur para em-
pujar esto. En-
tonces el empu-

je político está ahí, y hace al me-
nos un año y medio que el tema
con Mercosur se posiciona al fren-
te de nuestra iniciativa política
con América Latina.

Pero claramente el hecho de
que firmamos con Chile es un
elemento que va a añadir impor-
tancia política al acuerdo con
Mercosur”.

—Y sobre el resto de América
Latina y esa integración con la
UE, ¿cómo ven la posibilidad de
tener aún más puertas de entra-
da a la región?

“Nosotros en América Latina
tenemos una red de acuerdos
que probablemente es la más
densa y mejor con respecto a to-
das las otras regiones, porque te-
nemos un acuerdo con México,
con Ecuador, Perú y Colombia,
con Chile, y con América Cen-
tral. Lo que falta es el acuerdo
con Mercosur.

En 2023 ya fue un año muy
América Latina para la UE, con la
cumbre con la Celac después de
ocho años y la decisión de hacer
esa cumbre cada dos años, y en
general, la región ya era un socio
insustituible. Pero sí, cuando yo
llegué acá, hace unos tres o cua-
tro años, había un poco de dar
por sentada esa relación, y las
nuevas inversiones vienen gene-
ralmente de otros países, sobre
todo China, con lo cual económi-
camente debemos subir un nivel
con América Latina para mante-
ner esta relación privilegiada”.

PAOLO GARZOTTI, JEFE NEGOCIADOR DE LA UE POR EL ACUERDO MARCO AVANZADO:

“La firma del acuerdo con Chile 
va a añadir importancia política 
al acuerdo con Mercosur”

JOSÉ TOMÁS TENORIO LABRA
Enviado especial
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‘‘Hay un impulso
general sobre que es
importante ir adelante en
nuestra integración con
América Latina”.
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